

AVISOS.

LA "LUZ DEL PUEBLO."

Habiéndose agotado, en Chile y Buenos Aires, la primera edición de esta obra, el autor ha tenido que acceder á reiteradas instancias para dar la segunda, corregida de los errores tipográficos, y aumentada con importantes capítulos de actualidad.

Los amigos de la "Luz del Pueblo" que quisiesen suscribirse á ella, pueden depositar el valor de la obra en la librería del Sr. A. F. La Mota á razon de 5 pesos por cada ejemplar, empastado y en una hermosa edición europea ó norte-americana; precio moderado y fijo solo para los suscritores.

Guayaquil, Marzo 1º de 1878.

El Autor,
Joaquin Chiriboga.

REMATE PUBLICO DE AVERIAS.

El día Sábado 18 del presente á las ocho de la mañana bajo la casa del señor doctor Araguindí, se sacará á remate por cuenta de los Seguros de Chile, las siguientes mercaderías que han llegado averiadas en el buque gatemateco, "Dorthea Herriet", procedente de Valparaiso, A. H.—5 sacos harina.
A. H.—46 id. id.
14 cajas fideos.
8 sacos frejoles.
L. R.—5 sacos harina.
5 sacos garbanos.
El remate se hace á la vista de los artículos, y no se admite reclamo de ninguna clase.
El pago se hará al contado y sin ningún descuento y la entrega se efectuará inmediatamente despues del remate.
Guayaquil, Mayo 17 de 1878.
El Cónsul de Chile,
W. HOGARE.

Compañía General Trasatlantica.

ESPOSICION UNIVERSAL DE PARIS.

Teniendo en cuenta la Compañía General Trasatlántica la afluencia considerable de pasajeros de la América del Sur que concurrirán á la próxima Exposicion Universal de Paris, que deberá inaugurarse en Mayo próximo, y deseando proporcionar á los favorecidos de su linea todas las ventajas y comodidades posibles, ha resuelto poner en la linea de Colon á Sant Nazaire durante todo el año corriente, los vapores mas grandes de su flota, tales como el "Americo", "France", "Sant Germain", "Lafayette" y "Washington", cada uno de los cuales mide 4,500 toneladas.

Estos magníficos vapores tienen suntuosas salones, camarotes espaciosos y elegantes; decorados con todo lujo, llevan cocineros de primer órden y dan á los pasajeros de primera clase vino gratis á discrecion.
La Compañía General Trasatlántica, llama por consiguiente hácia su linea la atencion de los pasajeros, en la seguridad de que los que la emplean no tendrán nada que desear.
A los pasajeros que tomen billete de ida y vuelta se les hará una rebaja importante.

Para todos los informes y pormenores necesarios, dirijirse al que suscribe

L. SANCHEZ QUINTANA, agente.

Aviso importante

DE LA PANADERIA NACIONAL.

De la fecha en adelante, solo se vende en el mismo establecimiento el pan de seda, tortitas, rosquitas y galletitas.
Guayaquil, Mayo 16 de 1878.

Inscripcion.

Para á la oficina de Incripciones la hipoteca otorgada por Florentino y Manuel Vargas á favor de doña Gavina Duarte, en una delosa [proterro] llamado Sabandía, parroquia de Sanbontodon.
A. D. MALDONADO.

Aviso.

Se vende una casa nueva situada en el Atliero, catante la Cacería para tratar su precio pueden verse con su dueño señor José Manuel Severino Arze en la plaza del Mercado puesto de los carniceros ó en dicha casa.
Guayaquil, Mayo 17 de 1878.

Junta de acreedores.

Mañana á las dos de la tarde se reunirá la de don Gaspar Boddmer, en el Consulado de Comercio, debiendo las personas que tengan intereses, presentar sus documentos ó comprobantes al síndico, para someterlos al examen y reconocimiento.
Guayaquil, Mayo 16 de 1878.

EL SÍNDICO.

AVISO

al que le interese.

Una persona que por motivos de salud, desea fijar su residencia en cualquier pueblo litoral de la provincia de Los Rios, se ofrece para la contabilidad de una hacienda, casa de comercio ó la educacion de niños á domicilio; empeñándose por hacer tanto mas admitibles sus servicios como su consagracion, cuanto por lo módico de la renta á que se sujeta; pues concurre en él, la circunstancia de tener una mensualidad fija para ayuda de sus gastos, que le alija de toda pretension exorbitante.
Para obtener los informes que se desearan, dirijirse á los señores Felix Constante é hijo conyentales en el Balneario.
Guayaquil, 14 de Mayo de 1878.

v.—2 n.—318

¡Qué Ganga!

Se vende una casa nueva, cómoda para una familia, situada en la calle del Bajo y tambien unas cochinas junto á la misma casa.
Tambien se vende un magnifico billar nuevo, todo á un precio moderado. Para tratar verse con el que suscribe

NICOLÁS BONIN, n.—318

¡Alerta!

Se pone en conocimiento del público que en estos dias se vá á rematar un solar situado en el Malecon, lindando con la casa señor Manuel Sierra; para inteligencia de los postores se les anuncia que el correspondido solar está hipotecado al señor José M. Valverde por la finada señora Isabel Canelo, quien no solo es heredera sino tambien los señores Garcia y Urivina, residentes en el Perú, los que no tienen conocimiento de tal procedimiento.
IGNACIA U. VIUDA DE ARRIETA, n.—318

Aviso.

En la madrugada del Domingo doce del presente, la desaparicion de los "Peñes", un bote pintado verde claro, que fué ántes de don Antonio Vinagre y el cual se halla matriculado en la Capitania del Puerto bajo el nombre de "Victoria número 25".
Se ofrece una gratificacion á quien dé noticia cierta y segura de su paradero, por lo cual podrá dirijirse á:
Don José María Valverde.
Don José Matias Letamendi, ó doctor José Ignacio Castellanos.
Guayaquil, Mayo 18 de 1878.

Kerosene americano

Tenemos de venta EDER, REINBERG & Cº

Liencillo americano "MARCA INDIO"

ZARAZA ANGOSTA AMERICANA

se vende en el almacen de EDER, REINBERG & Cº

Guayaquil, Mayo 10 de 1878. n.—317

Jil G. Tama

DOCTOR EN CIRUJIA DENTAL.

Ofrece sus servicios profesionales al respetable público de Guayaquil.
Vive en la casa propiedad de la señora Francisca Izquierda, situada entre las de los señores Lizarraga y Juan de Dios Zolunaga.
Oras de oficina, de 8 á 10 de la mañana y de 12 á 5 de la tarde.
v.—8. n.—315

Panadería Nacional DE JOSE NICANOR VERA,

ANTIGUA FRANCESA, CALLE DEL CORRIEJO.

En este establecimiento se fabrica con todo aseo y esmero y se vende á precios equitativos: Pan de diferentes tamaño y forma, Tortitas y galletas de manteca, y Pan de Seda.
Todo esquisito y sabroso. Apedir de boca.

GOLETA NACIONAL "MANABITA."

Este buque del porte de 115 toneladas de carga, de construcción fuerte y de muy buenas maderas escogidas, se halla de venta, al que desee comprarla puede verse con su dueño señor Emiliiano Cepeda, ó con el que suscribe en su tienda, que está en la misma esquina bajo la casa del señor doctor Lorenzo R. Peña.

AURELIO I. CEPEDA, n.—297.

Manuel Usubillaga

Compañeros del "Banco del Ecuador," del "Banco de Crédito Hipotecario," de "El Porvenir" y de la "La Previsora."
Guayaquil, Abril 20 de 1878. n.—313.

Lecciones de Canto.

Accediendo á instancias de algunas personas, para que dé algunas lecciones de canto, he resuelto, permanecer en esta ciudad el tiempo de cinco meses.
Las personas que deseen recibir dichas lecciones de canto, pueden dirijirse sus órdenes al Hotel Nueve de Octubre, cuarto número 6, en que se me encontrará á cualquier hora del día.
Guayaquil, Abril 16 de 1878.

ENRICO ROSSI GALLI.

Máquina de Fundicion.

Este establecimiento, único en su clase en el Republica del Ecuador, acaba de recibir tan importantes mejoras en su organizacion, que puede considerarse colocado á la altura de los mejores y mas completos talleres del Continente. Cuenta con hábiles y experimentados obreros y mecánicos para desempeñar, los mas complicados trabajos en todos los ramos de fundicion, herreria, caldereria y maquinaria.
Baratuta en los precios y puntualidad en la entrega de las obras á satisfaccion de los comitentes.
Ninguna obra se mandará á ejecutar sin que su dueño haya consignado previamente su valor, si éste fuere conocido, y sino lo fuere se dejará el valor aproximado. Esta órden no tiene excepcion.
Para toda obra hay que entenderse con

MANUEL T. HAYO.

Guayaquil, 9 Febrero de 1878. n.—292.

Nuevos empleados.

El señor doctor Manuel Carrion, padre del que suscribe, ha sido nombrado ministro de la corte superior de Quito; lo cual pone en conocimiento del público, por cuanto la convocatoria que resulta de tener el mismo nombre, pudiera perjudicarlo en su profesion de abogado.
MANUEL CARRION.

Aviso.

El que suscribe, negocia la deuda de los pesos José Guillón de 190 \$ 74 reales y José Villanueva de 170 \$ 4 real. El primero tiene dos años que le obliga á ayudar á descontar la deuda en cual quier trabajo.
La persona que desee hacer tal negocio, puede dirijirse al señor Felipe Barbot, Botica Escutarián ó al que suscribe.
Guayaquil, Mayo 19 de 1878.

PABLO E. OLLAGUE.

Aviso.

Se vá á inscribir la venta que los señores Angel Monteverde y Nicolás Bonin han hecho en favor del señor Luis Bonin, de una barca llamada "Dos Hermanas", lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de ley.
Guayaquil, Mayo 15 de 1878.

MALDONADO.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIODICO DE SEÑORAS Y SENORITAS. Indispensable en toda casa de familia.

CUBIERTA 37 AÑOS DE PUBLICACION ACREDITADA Y SIN RIVAL EN EL MUNDO, Y MAS DE 30,000 SUSCRITORES. SALE EN MADRID CUATRO VECES AL MES. CADA AÑO FORMA UN HERMOSO VOLUMEN DE UNAS.

1,900 columnas gran folio de escogida y variada Lectura, contenido sobre 3,500 magníficos Grabados Intercalados, de las mas recientes modas, y toda clase de Labores propios de señoras. Estos trabajos son ejecutados por los mejores artistas de Paris, Londres, Berlin y Madrid.

48 dibujos y preciosos Figurines, grabados en acero é iluminados con colores finos, reproduciendo las últimas Modas de Paris.

34 grandes Patronos, tamaño natural, para cortes de vestidos y Dibujos para bordados con mas de

1,000 modelos de trajes, corzacas, tunicas, delantales, abrigos y demas confecciones, y modelos de trabajos á la aguja, crochet, etc. etc. Estos patronos alternarán con las grandes lizas de dibujos para bordados, que tanta aceptación han tenido en años anteriores, y con las piezas de música que vienen publicandose desde el año pasado.

Dibujos de tapiceria iluminados con colores finos, Saltos de caballo, Jergonillos, Noctelas escogidas, Crónicas, Bellas artes, etc.

Formado todo UN PRECIOSO ALBUM, digno de ocupar, por su belleza, lujo y utilidad, un lugar preferente, lo mismo en el gabinete de la rica familia, que en la mesa de labor de la nieta acomodada señorita.

La empresa en su afán de hacer mas interesante é indispensable su publicacion, continuará publicando, en combinacion con los SUPLEMENTOS de 4 páginas, que viene repartiendose desde el año de 1876,

RECETAS PIZARRA DE MÚSICA separadas del periódico, originales de los maestros compositores mas notables de España y del extranjero, y con ellas podrán llegar á formar las señoras suscriptoras, sin desembolso alguno, un excelente album de música moderna, para piano y para piano y canto.

Preco de suscripcion por un año..... \$ 21 adelantados.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA PERIODICO ESPECIAL DE BELLAS ARTES.

Se publica en Madrid, cuatro veces al mes, un número de 16 páginas, conteniendo la mitad magníficos y perfectos grabados de todos los acontecimientos del mundo, tanto en política y literatura como en ciencias y bellas artes, cuya edicion está á cargo de los primeros artistas de Paris, Londres, Berlin y Madrid, y la otra mitad, artículos de una vasta y profunda erudicion, redactados por los mas notables escritores en su estilo de elevado, castizo y correcto, relativo á los mismos acontecimientos, que hacen aunar á instructiva su lectura, por lo cual figura esta publicacion entre las primeras ilustraciones de Europa.

Ademas se publica la CRONICA ILUSTRADA DE LA GUERRA DE ORIENTE.

contándose al efecto con correspondientes artículos en Rusia y Turquía, que dan una relación exacta de los acontecimientos que están ocurriendo en aquella parte de Europa y Asia.

LA SERIE DE SUPLEMENTOS Y DE GRABADOS ESPECIALES QUE SE HAN REGALADO DESDE 1876, CONTINUARÁ PUBLICÁNDOSE DEL MISMO MODO EN 1878,

y al fin de año todo el periódico formará dos grandes volúmenes, para los cuales en Junio y Diciembre se darán los índices y portadas necesarias.

Precio de suscripcion por un año..... \$ 21 adelantados.

GRAN REBAJA DE PRECIO.

Los que se suscriban á ambos periódicos adelantados un año de \$ 8, pagando solo \$ 35 en lugar de \$ 42.

Se admiten suscripciones á cualquiera de estos periódicos en la Agencia Ultramarina de A. F. LA MOTA.

A. F. LA MOTA.

LA AGENCIA ULTRAMARINA DE A. F. LA MOTA

se ha TRASLADADO á la esquina bajo la casa de los señores Icaza, frente al Banco del Ecuador.

Guayaquil, Abril 30 de 1878.

v.—10 n.—313

Isabel Heredia.

Ofrece sus servicios al público para dar lecciones en casas particulares de Gramática, Aritmética, Geografía, historia, labores como bordados decidos & c.
Las personas que deseen ocuparse, pueden dirijirse á la casa de la señora Josefá Carvajal calle del fango.

Guayaquil, Mayo 6 de 1878.

ALMANAQUE DE LA ILUSTRACION PARA 1878.

De venta en la Agencia Ultramarina á \$ 6 ejemplar.

ANTONIO F. LA MOTA.

EL COMERCIO.

Guayaquil, Mayo 17 de 1878.

"L'UNIVERS."

Este periódico, uno de los más acreditados de la culta Europa, no ha vacilado en estampar en sus columnas un artículo sangriento, contra la actual administración del Ecuador. Pero muy lejos de conseguir el objeto que se le ha propuesto, solo refuere en perjuicio de la reputación del diario en que se ha publicado. Es un cúmulo de calumnias tales, que por sí mismas están desmentidas. No tememos consignarlas aquí, para dar mayor realce á la verdad. Esta resplandece más ante el repugnante aspecto de la mentira, y la opinión pública dá fundamento y solidez á sus conceptos.

Para confundir á un maldiciente, el mejor medio es entregar al criterio público las producciones de la maledicencia.

Por una ley de sentido común no se dá asenso á lo que aparece como un producto de una mala pasión: y esa ley, impresa en la conciencia humana, es la mejor garantía de la inocencia, siempre calumniada por los perversos.

He aquí el famoso artículo del "Universo," literalmente traducido del francés.

"La patria de García Moreno es en este momento el teatro de los desórdenes más espantosos, por parte de la soldadesca de Veintemilla.

No hay seguridad, dice una carta que tenemos á la vista, no hay garantías para el honor ó los bienes de las personas; no hay tranquilidad. Es preciso ser necesariamente perseguido ó perseguido. Se castiga al padre, en lugar del hijo; se asesina á la hija, por vengarse de la madre; se aprisiona al amigo, en lugar del amigo. Es preciso hacerse bandido como los bandidos, ó perecer en manos de estos.

Los antiguos colejos y museos se han convertido en casernas; los conventos se han transformado en malos lugares; el clero, los relijiosos y los hermanos de la doctrina cristiana han sido arrojados; la soldadesca triunfa por todas partes, é impone á las provincias enormes contribuciones de guerra que no pueden pagar. El país se ahoga en lágrimas, en miseria y en sangre.

La carta, cuyo extracto acabamos de dar, hace mención de un incidente en el cual nuestro representante, el señor de Bellecourt, había estado personalmente mezclado.

El señor Antonio Flóres, habiendo sido arrestado por el Jeneral Urbina, consiguió escaparse de su prision, y temiendo ser asesinado en el camino

del destierro, como otros muchos, se refugió en casa del señor de Bellecourt.

Este, habiendo sido informado que el jeneral Urbina se proponía apoderarse del refugiado en su casa, le hizo saber que estando el señor Flóres protegido por el pabellón francés, la Francia no podría dejar impune un ultraje hecho á su bandera."

¡Quién no quedará atónito al ver que tan estupidas mentiras se dán á la estampa en el gran periódico parisiense! No sabemos que admirar más —si el cinismo del autor de la carta, ó la lijereza y poca dignidad del redactor, que, con descredito de aquel diario, ha podido acoger favorablemente tan inverosímiles noticias, hacer un extracto de ellas, y servir de eco á la maledicencia, llevándola hasta los confines del mundo.

¡Que misión tan vergonzosa la que acaba de desempeñar el redactor del "Universo," M. Eujenio Veuillot! Pero ¡qué no hará si se lo pide su hermano M. Luis Veuillot, escritor pagado por los jesuitas!

A estos ha ocurrido sin duda, en su desesperación y en su despecho, el hijo del célebre filibustero, del insigne traidor americano. El vástago de aquella planta escóptica que derramó, en el suelo ecuatoriano, la funesta semilla de la tiranía, no ha podido menos que cubrir de baldón al país, llamándolo patria de García Moreno.

Ya hemos dicho que no necesitamos refutar calumnias que están refutadas por sí mismas. Sería bastante apelar á la conciencia pública, al testimonio de los europeos residentes en el Ecuador, y al del mismo señor Bellecourt—que digan cual es el padre á quien se le infijió el castigo debido al hijo? ¿cual la hija asesinada por vengarse de la madre? ¿cual el amigo encarcelado en lugar del amigo, cual en fin, el que haya sido asesinado en el camino del destierro?

¿Dónde están esos colejos y esos museos convertidos en casernas, dónde esos conventos transformados en malos lugares, dónde esas contribuciones de guerra impuestas á las provincias por la soldadesca?

Se afirma, con refinada malicia que el clero, los relijiosos y los hermanos de la doctrina cristiana han sido arrojados; pero el mero hecho de que en ninguna de nuestras poblaciones dejan de haber relijiosos, y que están llenas las capitales de las provincias más notables—este solo hecho es la mejor prueba contra tan maliciosa aseveración.

Y en cuanto á toda esa farándula de que es preciso ser perseguido ó perseguido, ser un bandido como los bandidos, el autor de la carta parece que ha tenido en cuenta la desventurada situación en que estuvo el Ecuador durante la aciaga dominación de García Moreno—época en que el mismo autor

era uno de los perseguidores, y como ahora ya no persigue, se creó perseguido, á pesar de que ni siquiera su delito de rebelion ha sido castigado.

Sensible es que por derramar veneno sobre el partido predominante, se cubra de deshonra y difamación al propio país. Y mucho más sensible es que periódicos de tan alta importancia, como el "Universo," que solo debía ser órgano de la verdad y de la justicia, se presta también á servir de vehiculo á invenciones absurdas, á suposiciones apasionadas, producidas por el espíritu reaccionario, con el fin de desacreditar la actual administración del Ecuador, rehabilitar en el país el antiguo réjimen terrorista y entregar la patria de García Moreno á los herederos de éste.

Todo el conato es derrocar al Gobierno, recriminando sus actos, por buenos que sean; y para esto se valen de cuantas calumnias pueden imaginarse, porque no les queda ya más que ese triste arbitrio.

El señor Editor de "El Universo," obcecado por su adhesión á García Moreno no ha podido ver que, bajo su dominación, perdió el Ecuador hasta la dignidad, poniéndose bajo la férrea coyunda del terrorismo, y que habiendo desaparecido aquel de la faz de la tierra, el país despertó de su letargo, y trató de reconquistar sus derechos. Se encuentra en una época de transición: ha hecho heroicos esfuerzos para salir del estado de servidumbre, de ignorancia y abyección: trabaja por establecer el imperio de la libertad y la justicia—por el desarrollo de la intelijencia y la difusión de las luces. Transición sublime, á la que se oponen todos los obiteresados en el reinado de las tinieblas, todos los egoístas retrógrados, que no quieren más que dominar el país hundiendo en la ignorancia y acostumbándolo al servilismo. De allí es que se ha levantado un huracán de pasiones terroristas, para oponerse al triunfo de la libertad. Entre la fuerza de movimiento que avanza, y la fuerza de inercia que resiste, se ha establecido una vehemente lucha. Se encuentra, pues, el país ajitado por los partidos contrincantes; pero de allí no se deduce el cuadro sangriento consignado en "El Universo." Si deducir se pudiera, á nadie le convendría mas ese cuadro que á la misma Europa que sustenta eternas luchas desoladoras, alimentando por consiguiente los odios de partido, el rencor y las mas encarnizadas venganzas.

La misma Francia nos dá ejemplos de convulsivas agitaciones. Sus sacudimientos aspiran á redizar grandes conquistas; y sin embargo un editor francés, M. Veuillot, querria que el Ecuador permanezca inmóvil, bajo la cadena de la tiranía, y tranquilo con

dirse hasta 200 brazas, sin encontrar fondo; ¡el quererlo sacar encontramos bastante resistencia que nos obliga á emplear todos nuestros esfuerzos.

Por fin, tenemos á bordo la sonda improvisada y Haus me hace notar en ella señales muy marcadas; díjame que el hierro ha sido apretado fuertemente entre dos cuerpos duros.

Interrogo con la vista al cazador y éste exclama:

—¿Tender!

Yo no lo comprendo. Me vuelvo á mi tío, que está enteramente embuido en sus reflexiones; no quiero sacarle de ellas y miro de nuevo al islandés. Esto, atrinco y cerrando varias veces la boca, me hace comprender su pensamiento.

—Dientes! dije con asombro examinando con más atención el hierro.

Si! Son dientes que se han hundido en el duro metal! Las mandíbulas armadas con ellos, deben estar dotadas de una fuerza prodijiosa!

Serán las de algun monstruo de las especies perdidas que se ajita bajo la capa profunda de las aguas, más voraz que el escualo y más formidable que la ballena! No puedo apartar los ojos de esta barra medio rota! Se convertirá acaso en realidad mi sueño de la última noche?

Durante todo el día me preocupan estos pensamientos y apenas consigo calmar un poco mi imaginación tras unas cuantas horas de sueño.

Lunes 17 de Agosto.—Procuró recordar los particulares institutos de aquellos animales antilidianos de la época secundaria que, succediendo á los crustáceos y á los peces, procedieron á la aparición de los mamíferos

la paz del sepulcro. No: todos los pueblos, tanto del viejo como del nuevo mundo, se mueven; y ese movimiento se ha comunicado al suelo ecuatoriano, y por mas que queramos contenerlo será imposible. Ese "combate sin tregua de los partidos contrapuestos, ese vaiven de las pasiones, esa aglomeración de ambiciones tardas, esa sed de venganzas no satisfechas, ese extravío popular que se ejerce ferocemente en nombre de la santa religión," todo será inútil para contener el carro triunfal del progreso. El Caudillo de Setiembre se ha resuelto, con ánimo inquebrantable, á vencer todo obstáculo, arrostrar toda dificultad, y sacrificar su existencia misma en los altares de la patria.

EXTERIOR.

INGLATERRA.

Londres, Abril 11.—Al cadáver del Conde de Leitrim, que fué asesinado hace algunos dias, se le dió sepultura ayer en una Iglesia de Dublin, Irlanda. Frente á la misma se reunieron unas tres mil personas, que durante algun tiempo dieron voces ofensivas y silbaron.

El distrito que comprende las haciendas de Lord Leitrim en Donegal ha sido declarado bajo la acción de la ley llamada Conservación de la Paz.

El Cardenal Manning llegó anoche á Londres.

Londres, abril 12. El vapor inglés *Clivedon Hall*, se ha ido á pique en Sagres, Portugal, durante un viaje de Liverpool á Bombay. Llevaba cuarenta y cinco tripulantes, y ocho pasajeros. No se sabe cuál haya sido la muerte de las otras veinte y seis.

Londres Abril 12.—Durante los funerales del Conde de Leitrim, han ocurrido en Dublin muchos actos de violencia. La multitud quiso apoderarse del cadáver.

FRANCIA.

Londres, Abril 11.—En Paris corre el rumor, no confirmado, de que el ex-Ministro Basine ha muerto.

El *Moniteur* cree que probablemente será obligado á dimitir el Ministro de la Guerra Jeneral Borel, á consecuencia de la oposición que le hace la Izquierda la Cámara.

Londres, Abril 11.—El Príncipe Napoleón Luciano César José Francisca Murat, hijo del que fué Rey Joaquín de Nápoles, ha muerto.

CHINA Y JAPON.

Londres, Abril 11.—Un telegrama de Shanghai á la Agencia de Reuters anuncia que las escoras y sus estragos se aumentan en las provincias septentrionales del imperio chino.

San Francisco, Abril.—Hoy ha llegado de Hong Kong, via Yokohama, el vapor *Belgic*.

Las noticias de Hong Kong y de Shanghai, que alcanzan al trece de Marzo, dicen que sigue causando estragos la escasa. El Gobernador Hennesey ha destinado

en el globo. El mundo pertenecía entonces á los reptiles, mostrados disformes que rebaban cual soberanos absolutos de los mares jurisdicciones (1). La naturaleza les habia dado estructura tan gigantesca! Qué fuerza prodijiosa! Los saurios actuales, algunos cocodrilos, hoy los más grandes y temibles no son otra cosa sino raquíticas reducciones de sus antepasados de las primeras edades. Me extropeo solo al evocar el recuerdo de tales monstruos. Ningun ser humano los ha visto vivos. Aparecieron en la tierra mil siglos antes que el hombre; pero sus osamentas fósiles encontradas en esas calizas arcillosas que los ingleses llaman *lías*, han permitido reconstruirlos anatómicamente y conocer su titánica conformación.

En el museo de Hamburgo he visto el esqueleto de uno de esos saurios que media 20 pies de longitud. ¡Estaré destinado yo, habitante de la tierra, á encontrarme cara á cara con esos representantes de una familia antilidianas! No, es imposible! Y si embargo, la marca de los dientes está gravada en el hierro y por su forma conosco que son cónicos como los del cocodrilo.

Mis ojos se fijan con espanto en el mar. Me parece que vá á salir uno de esos habitantes desconocidos de las cavernas subterráneas. Supongo que el profesor Lidenbrock participa de mis ideas, ya que no de mis temores, porque despues de examinar el hierro, recorre con la vista el Océano como si buscara alguna cosa.

—¡Maldita coarancia, dijo para mis oídos

(1) Mares del período secundario que han formado los terrenos que se componen las montañas del Jura.

FOLLETIN.

VIAJE

AL CENTRO DE LA TIERRA

POR

JULIO VERNE.

—En embargo, ¿qué motivos tiene para encolerizarse! No favorecen las circunstancias nuestro viaje! No navega nuestra balza con una velocidad asombrosa! —Parece que esta inquietud, tío dije viendo con frecuencia levantar el anteojo. —Inquieto, no. —Impaciente, tal vez! —Motivos hay más que suficientes para estarlo.

—No obstante, caminamos con una velocidad que... —Qué me importa! No es que la velocidad sea pequeña, sino que el mar es demasiado grande!

Entonces recordé que el profesor, ántes de emprender nuestra travesía calculaba en unas treinta leguas la extensión de este Océano subterráneo; pero llevámanos andado ya un espacio tres veces mayor y aun no se divisaban las costas del Sur.

—Navegando, no bajamos! continuó el profesor, y lo que yo quiero es bajar; lo demás es tiempo perdido; y en último resultado, ya conosco que no hemos venido de tan lejos para dar un paseo en bote por las aguas de un estanque!

—Paseo en bote llama mi tío á nuestro viaje y á este mar un estanque!

—Pero, dijo yo, puesto que hemos seguido el camino indicado por Saknussemm...

—Eso es precisamente lo que no sabemos!

—Hemos seguido realmente su derrotero! —Encontré el sabio islandés esta extensión de agua! Y en caso afirmativo, ¿la atravesó como nosotros! No habrá servido para extravíarnos el arroyo que hemos tomado por guía.

—De todos modos, no debe pesarnos haber llegado aquí. Este espectáculo es magnífico y... —Si, pero ahora no se trata de ver. Yo me he propuesto un objeto y quiero alcanzarlo. Así, pues, no me hables de especulaciones!

No oché en saco rojo la advertencia y me propuse tenerla presente en lo sucesivo. Dejo pues, al profesor, mordiendo los labios de impaciencia. A las seis de la tarde, Hans reclama su paga y mi tío le entrega sus tres reales.

Domingo 16 de agosto.—Ninguna novedad: el mismo tiempo; el viento manifiesta una ligera tendencia á refrescar. Mi primer cuidado apenas abro los ojos, es cerciorarme de la intensidad de la luz; siempre me queda en el fondo cierto temor de que el fenómeno eléctrico se debilita y extinga. Pero parece como siempre, y la sombra de nuestra balza se dibuja claramente sobre la superficie de las olas.

—Este mar debe ser infinito! Debe tener la extensión del Mediterráneo ó tal vez la del Atlántico.

—Y por qué no!

—Mi tío repite con frecuencia la operación de la sonda; ata un piezo de los más pesados al extremo de una cuerda y la deja han-

de Diego la historia de aquel cuadro corrió en Madrid de boca en boca, y apenas tenía tiempo de concluir la mitad de las obras que le encargaban.

Sin embargo, no era para hacer ninguna que se ignorara a la *Cena* que concluyó el Jueves Santo.

Pero aquella obra había sido inspirada por la desgracia y por la fe.

Diego y Elisa fueron completamente felices; y su hijo, aquel niño que se sonreía en la cuna, no quiso seguir otra carrera que la eclesiástica; en su corazón germinaba el fuego divino, y en su mente solo había la ilusión de las virtudes y la esperanza del mas allá.

El artista murió hace años; pero su nombre esclarecido es pronunciado con admiración, siendo una de nuestras glorias nacionales. Sin embargo, aquel maravilloso cuadro no se halla entre nosotros: como otras muchas brillantes manifestaciones del jénio patrio, nos lo hemos dejado arrebatar por los extranjeros, y hoy está espuesto en uno de los mas ricos museos de París, con orgullo de su propietario, que tiene á honra referir á cuantos desean escucharla, la historia del *Cuadro de la Cena*.

EUSEBIO A. ESCOBAR.

REMITIDOS

UN OBSERVADOR.

Con este título se ha publicado un libelo en el número 316 del periódico "El Comercio," en el que su autor, que se firma "Un imparcial" usa del lenguaje mas ordinario, para manifestar su imparcialidad; convirtiéndose en una farsa, para injuriar con insolencia y sin respeto del público. Una publicación tan desconocida é injuriosa, solo merece el desprecio, y mas, estando cubierta con la máscara del anonimato; pero como toda ella es un tejido de falsedades, me es necesario desmentirla, para que mi silencio no lo interprete "el imparcial," como un triunfo.

Jamás he merecido de don Juan B. Triviño, ni un consejo, porque no lo he necesitado de él: *nada le debo*, ni el mas pequeño servicio; lo que soy, es lo que debo á la Providencia, á mis padres, á mi amor al trabajo, á no haber gastado ni dispuesto de lo ajeno, á la economía, y á haberme privado en la juventud, para descansar en la vejez, sin perjudicar á los que me honran con su confianza; y se necesita mucho aplomo, y la costumbre de no decir la verdad, para escribir que me ha servido de padre.

La gratitud es para mí un deber sagrado, y á los que me sirvieron en mi infancia ó cuando empecé á negociar, he tratado correspondiéndoles siempre sus favores, extendiendo mi gratitud hasta su familia.

Léjos de propender don Juan B. Triviño á la elevación de mi fortuna, ha propendido á mi ruina, desde que empecé á jirar; debiéndome exacciones, que le pagaba, como quería, y que me ponían en tortura, para pagar por él. Lo que he merecido del Sr. Triviño es, insultos, calumnias, "pletos," cuestiones, pérdidas enormes, sacrificios de todas clases, disgustos sin número, la pérdida de mi salud y de mi tranquilidad, causada por la perspectiva de mi ruina y la de mi adorada familia, á consecuencia de haberle dado jenerosamente mis dos únicas haciendas (en esa época) "La Cria" y "San Pablo," para que las diese en garantía para que hiciera el negocio de "Hacha" (por protegerlo) y que á no ser por una casualidad providencial que me proporcionó pagar ciento treinta y cuatro mil pesos por don Juan B. Triviño, las habría perdido; [1] porque no cumplió con sus compromisos y me comprometió." En pago de todos estos sacrificios, el público tiene conocimiento de la conducta ingrata de este caballero, que ha pretendido retener mis valiosos fondos, sin ningún derecho, y sin pagar los arrendos. Sin las protecciones dadas á don Juan B. Triviño, sería rico, como lo he demostrado en las publicaciones que á mi pesar he tenido que hacer. [2]

[1] El pago de esta cantidad me llenó de compromisos y de sufrimientos. Desde que hice el pago, don Juan B. Triviño desatendió casi por completo sus compromisos: debiendo pagar \$20,000 cada año, hizo año que no pagó \$5,000, y para llenar mis compromisos con exactitud, descontaba mi pagará, tomaba dinero pagando mensualmente los intereses, comprometí mis cacahos al precio de plaza, le tomaba ganando á mi deudor, al contado, y lo daba con seis meses de plazo sin intereses; una partida grande, la vendí á don José Joaquín González, por tres pesos ménos calava; lo que debía hacer mi deudor lo sufría yo; teniendo como \$5,000 perdidos de parte de esas ventas.

[2] En el alcázar de "Los Andes" número 1,359 próf., que en la transacción del memorable negocio de la hacienda de "Hacha" en Julio 14 de 1870, perdí más de \$4,000; agregados los intereses hasta el día, importan más de \$40,000; más \$3,500 anuales, de la diferencia entre \$10,560, valor de los intereses que paga, da al 1 p. sobre los \$88,000 en que me dió

Quéjese "el imparcial," de su defendido, que sin motivo, ni derecho me calumnio, en sus conversaciones privadas, y sus escritos por la prensa, poniéndome en el deber de defender mi honra, tan villanamente ofendida:—ante el crédito y el honor, desaparece toda consideración y hay que combatir la calumnia hasta confundirla, esclareciendo la verdad, sin detenerse en el descredito en que caerá el calumniador, como un merecido castigo á su placer de calumniar; y si no lo he escarmentado, haciéndolo sufrir todo el peso de la ley, es por ese parentesco..... que tanto repite, y que no ha tenido presente para no perjudicar al que quiso hacerlo rico, y para no escandalizar con su conducta á la sociedad, dando el fatal ejemplo de negarse á entregar lo ajeno, obligándose á demandar, seguir un juicio costoso, teniendo que vencerlo en las tres instancias, y que emplear la fuerza armada, como medida de precaución, en vista de su resistencia, para volver á poseer lo que es de mi exclusiva propiedad.

No volveré á contestar anónimos; estando pronto á hacerle á mi detractor una rebaja de consideración en su deuda, si quiere arreglar sus cuentas con lealtad y delicadeza, renunciando á los medios reprobados, que ha puesto en práctica para no pagar lo que tiene reconocido bajo de juramento. Que retroceda del mal camino que en mala hora elijió, y en veinticuatro horas está sus cuestiones terminadas, procediendo como hombre honrado, y para lo cual no tiene más que autorizar debidamente un hombre honorable que se entienda con

Manuel E. Rendón.

CARTA DE UN BOMBERO "SALAMANDRA" (CELOSO) A SU AMADA.

Tú has sabido, ingrata Leandra, Yucendiar el pecho fiel Del enemigo mas cruel Del fuego — de un "Salamandra." Yo me creí incombustible; Mas tus ojos llegué á ver, Y en mi pecho sentí arder De amor la llama terrible; Y por más que yo tenía De apagarlo tal confianza, Con el viento de esperanza Noté que el fuego crecía. Tú me prometiste amor, Y me dijiste, bribona, Que al verme con mi colona Me adorabas con furor. Y cuando te pedí yo Una prueba verdadera, Te vestiste — salamera! Un traje negro y puazó; Y al verte con mi uniforme, Te juro que me hechizaste; Mas, traidora, me engañaste ¡Y quieres que esté conforme! Ayer te vi en tu ventana, Y al pasar con mi escalera, Me mirastes altanera; ¡Y esto es amor, inhumana! Di si te soy importuno, ¡O te está haciendo el amor Algun bravo picador, O cabo de la "Neptuno!" Pero no; mi corazón Me dice que no es de allí....

en pago dicha hacienda, y \$7,000 que debió pagar de arrendamiento, en ocho años, importan más de \$28,000; sumadas estas tres cantidades, se elevan á más de \$110,000.

En el negocio de 1858 y 860 de la hacienda de San Pablo, me perjudiqué en más de 17,000 pesos [como lo tengo demostrado], agregados los intereses en diez y ocho años, importan más de 35,000 pesos, suman 52,000 pesos. Si á esta cantidad, y á los 110,000, le capitalizo los intereses cada año (como me los capitalizan cada seis meses), la ruina no, puede ser más grande. Agrégase, que la cuenta vale más de 100,000 pesos liquidada hasta el día, de conformidad con las contrataciones, que no pagará más de 30,000 pesos, y queda probado, que sin la protección dada al señor Triviño, sería rico.

Por jenerosidad y favorecero, le pagué en Julio 13 de 1870 la sembradura de 45,000 árboles de cacao de edad de uno á ocho años, que según contrata de 1864, no debía pagárselos hasta que fuesen cargadores, y con sombra; con lo que rebajó su deuda, que ganaba el 1 p. mensual, en 5,625 pesos; importan los intereses hasta la fecha 5,251 pesos, pérdida que no tengo por que sufrir, las huertas las han entregado sin sombra, sin cercas y una parte pequeña.

En los \$10,526 59 cs., que quedé restando de la deuda de "Hacha," lo concedí seis años de plazo sin intereses, que importan 7,660 pesos, y en recompensa, me sostiene un pleito para no pagar el capital.

Por favorecero, le voy á recibir en pago una deuda de \$500, y á quien le he concedido seis años de plazo sin intereses para que pague; importan los intereses, en seis años 1,200 pesos.

Estos son hechos que no necesitan comentario, y que prueban mi conducta desinteresada, con perjuicio de mis hijos. No es de extrañar que haya dicho don Juan B. Triviño que estoy arruinado.

Mi rival, traidora, di, ¿Será de la Bomba "Union" ? Esto no me causa pena, Mas bien pudiera temer Al que tu suelo toser, Picador de la "Sirena;" Este es! ¡Contesta: criatura! ¿O tienes por amor Al valiente escalador Que en la Intrepida figura? Pues mejor quisiera verte Con el seno palpitante Mimando á cierto Ayudante De la heroica "Rocafuerte." Aunque esto creerlo no puedo Porque és mi amigo y vecino; Pero ¡ay!... ya caigo, ya atino, Mi rival es de la "Olmedo." Confiesa, pues, mala paga! No seas tan cruel y egoísta, ¡Ay! ¡si será el Maguinista De la activa "Luazarra!" Ya me sudan las agayas! ¡Ya no tengo á quien culpar! Si habras ido tú á parar Hasta la entusiasta "Guayas" ? Dudosos, incierto, apurado De mi dolor el acibar, Temo sea de la Bolívar Quien me está tu amor robando; Y pobre de ti, insensata, Si algo mi celo descubre Con el tal "Nueve de Octubre" Que te dió la serenata! Aunque he sabido despues, Que en casa de la vecina, Estuviste muy ladina Con un lavero "Avilés" ¡Estos te probar mi paciencia! No olvides qué te pasó La tarde que te vi yo Salir de la "Independencia" Tambien sé, de la reunion Con varios de los Hacheros, ¡Déjate ya de boleros, Cuenta con el cintarón.

Cosen, Leandra, tus crueldades, No quiero ser reemplazado, Ni aunque sea tu enamorado. A Guardia de propiedades. Mientras tanto tu rigor, Causándome mil desvelos, Me tiene ciego de celos, Me tiene loco de amor. Y desgraciado del mozo Que te trastorna la mente! Le haré servir de absorbente Zabulléndole en un pozo. Y castigaré al momento A su amante mozalvete, Poniéndole al guimbalote Hasta que pierda el aliento. Y ¡ay! si el solemne zamarro Es salamandra bombero, Pues el Domingo primero El sólo tirará el carro.

Y te juro, Leandra mía, Que si del Jefe durara, Aunque el Jefe me matare, Al Jefe desafiara. Porque has de saber, infiel, Que el amor de un Pitonero Es profundo y verdadero, Y nadie se burla de él. Dime, pues, que éres mi amante, Que nunca me has olvidado, Y en mi carro colorado Yo te pasearé triunfante, Y ofreciéndote el morrión, La camiseta y las lavecias, Te enseñaré si no sabes A manejar el pitón.

Y si tu alma te azabache Se ha trocado en blanda cera, Tuyo será hasta que muera El "Pitonero" F. M. H.

ciablos servicios prestados á la causa de la transformación, y de la influencia que ejercer en los habitantes de la importante Provincia del Guáyas, ha tenido á bien nombrarle Gobernador de ella, y espera que U. aceptará este cargo, á fin de corresponder á la muy merecida confianza que le hace el Supremo Gobierno, como U. ya ha correspondido satisfactoriamente en el tiempo que ha dirigido los destinos de esa localidad.—U. se servirá ocurrir á este Ministerio por su respectivo título.—Dios y Libertad.—Julio Castro.

República del Ecuador.—Guayaquil, Mayo 15 de 1878. Al H. Señor Ministro de lo Interior. He tenido la honra de recibir el estimado oficio de U. H. por el cual me comunica que S. E. el Presidente de la República, me ha nombrado Gobernador de esta importante Provincia. En contestación cábeme el honor de decir á U. H. que acepto dicho nombramiento, y procuraré desempeñar el alto cargo que se me confía con la lealtad y celo que corresponde á un verdadero magistrado que ama á su patria y desea su ventura. Soldado de Setiembre, y amigo particular de su ilustre caudillo, he acompañado al actual Gobierno durante los dos años anteriores, le acompañaré tambien durante su periodo constitucional y sostendré esa administración con toda la energía necesaria, á fin de conservar el órden, la paz y coadyuvar al porvenir feliz de la República.—José Sanchez Rubio.

El pueblo de Guayaquil, ha acogido lleno de entusiasmo tan acertado nombramiento. La sociedad toda aplaude regocijada tal elección y espera del buen tino y ascendido patriotismo del señor Gobernador, continúe en su noble propósito de levantar esta provincia á la altura de progreso que le corresponde.

Nuestros felicitamos de corazón al Jeneral señor José Sanchez Rubio, por esta nueva prueba de confianza que el Gobierno ha depositado en él, lo mismo que á toda la Provincia por la magnífica adquisición que ha hecho en su primer magistrado. Tambien enviamos un voto de gratitud al Supremo Gobierno por tan acertada elección.

La Empresa del Gas está muy oronda, como si el alumbreado que suministra á la ciudad fuera de lo mejor habido y por haber. Sin embargo, infinidad de faroles continúan apagados, y no se diga que al asegurar esto se haga por prevención, no señor, allí están los faroles de la calle de "El Chimborazo," de los de la "Industria," de "Rocafuerte" y el que se halla en la esquina de la casa de la señora Barreiro, donde está la tienda de comercio de los Sr. S. Izquieta y Mármol que hace apenas la treisera de seis días que permanece apagado. Y se podrá llamar esto, buen alumbreado y buen servicio? Que responda la Empresa con ingenuidad.

El tiempo ya de que la policia haga desyerbar las calles de la ciudad, sobre todo el frente de aquellos solares que se hallan vacios. Anoche se puso en escena por la compañía dramática, dirigida por el señor Eduardo Ruiz, "La herencia de un Valiente," drama en 4 actos. Hemos hecho la firme resolucion de asistir al teatro; pero cuando nos acercamos á él, como á las 8, oimos decir que la policia había mandado suspender la funcion. Asi pues, sabiendo tal cosa nos retiramos; mas, como á las 10 y 1/2, supimos que la funcion se había efectuado, y entonces nos dirijimos nuevamente al teatro. Cuando llegamos, tan solo pudimos ver representar "La llave de la Gaveta," y con franqueza decimos que los actores que tomaron parte en ella, se desempeñaron lucidamente. Lo que si nos puso hasta de mal humor, fué ver la poquísima concurrencia que habia. Los palcos desiertos, y las lanetas lo mismo. No nos pareció aquello un teatro, sino una especie de convento. Esto es demostrar palmariamente el poco gusto que hay para el teatro, lo que no dice nada bueno en favor nuestro. Mas se dice tambien que la causa de hallarse así el teatro abandonado, fué dizque por la órden que se dió por la policia, la que llegó á conocimiento del público; lo que hizo que cada cual se fuera á sus casas. Para el domingo 19 de los corrientes, se pondrá en escena la bellísima comedia en tres actos y en verso, del célebre Larra, titulada, "El amor y el interés." Terminará la funcion con la graciosa comedia en un acto que lleva por título "Atras" y en la que la señora Carolina Duclós de Ruiz, la protagonista, hará un lucido ejercicio de armas.

CRONICA LOCAL.

MAYO.

- 17.—Viernes San Pascual Bailon cofesor. (Incendio de la Fragata Prueba, 1829.)
- 18.—Sábado San Venancio mártir.
- 19.—Domingo 4º despues de Pascua.—San Pedro Celestino papa y santa Prudenciana virjen.
- 20.—Lunes San Bernardino de Sena cofesor y san Baudilio mártir.

Gustosos insertamos á continuación la nota en que S. E. el Presidente de la República, nombra de Gobernador de esta Provincia, al benemérito y distinguido Jeneral señor José Sanchez Rubio, y la contestación que este soldado veterano de la Patria dá á su vez.

República del Ecuador.—Ministerio de lo Interior.

Ambato, 10 de Mayo de 1878.

Señor General José Sanchez Rubio.

Convencido S. E. el presidente de la República de las aptitudes y ascendido patriotismo de U. así como de sus inapro-